# Asogpados continúa con su proyecto de expansión

a Asociación Gremial de Productores de Palma Africana en Campo Dos (Asogpados), en Tibú, Norte de Santander, avanza en su proceso de expansión del cultivo y para ello ya han proyectado y se han comprometido con nuevas siembras para los años 2008 y 2009.

Según la coordinadora de monitoreo y seguimiento de la Asociación, Francy Janeth Suárez, el cultivo sigue en crecimiento y es así como en estos momentos se tienen dos proyectos mediante un convenio con la Agencia de Cooperación Internacional AID y recursos del programa Más Inversión para Desarrollo Alternativo Sostenible (Midas), del gobierno estadounidense.

Uno de estos proyectos ya está prácticamente terminando y corresponde a 4.000 hectáreas de las cuales faltan 600 por sembrar, lo cual se hará antes de finalizar el presente año, dando así cumplimiento a lo establecido en dicho acuerdo.

Para el otro proyecto se firmó un nuevo convenio con el organismo internacio-

nal, en junio de 2007, para sembrar 2.800 nuevas hectáreas de palma, a partir del próximo año y hasta 2009.

El nuevo proyecto no es tan ambicioso como el primero porque la idea es crecer de manera responsable y aunque hay muchas familias solicitando su ingreso a la Asociación, ellos prefieren avanzar de forma lenta pero segura pues trabaja en un 98% con pequeños productores. El otro 2% de la Asociación corresponde a medianos agricultores.

No obstante, señaló, el grupo ha crecido y es así como además de Tibú, se está trabajando en Sardinata y en Cúcuta, en corregimientos contiguos de estos dos municipios y por eso hay un número importante de familias que han buscado vincularse al proyecto, pues cuentan con áreas disponibles.

Además, indicó, se han dado unos beneficios consecuentes de todo este proceso como es el caso de la legalización de los predios, lo que ha permitido disponer las tierras para trabajar con ellos y acceder al crédito.



En el tema de la comercialización indicó que la producción de una primera fase, de mil hectáreas, se entrega a la Cooperativa Palmas Risaralda, que tiene una planta extractora en la zona, en el municipio del Zulia.

En los nuevos proyectos, para los cuales se han creado cinco nuevas asociaciones, de acuerdo a la dinámica de los créditos, se tiene un convenio con Promotora Hacienda Las Flores para la compra del fruto. Además, se tiene una unión temporal para la promoción de los proyectos productivos.

De otra parte señaló que Midas los está apoyando para que, junto con el sector privado, se instale una planta extractora en la zona. Existen unos recursos asignados por el sector privado y otros de AID. Entonces, se está en la primera fase que es el proceso de capitalización, se tiene el lote y se adelantan los estudios de impacto ambiental. Sin embargo, no es fácil conseguir todos los recursos que se requieren. Además, manifestó, los agricultores tienen una participación en la construcción de esa planta.

### Filosofía

El desarrollo de la asociación y sus proyectos productivos de palma de aceite tienen un gran sentido social, de desarrollo socioeconómico que es la filosofía con la cual se trabaja porque para ellos la familia juega un papel muy importante.

Se busca un desarrollo integral y por eso se han gestionado recursos para el mejoramiento de vías, terciarias y de acceso; se trabaja en fortalecimiento de capacitación a los agricultores, tan-



to desde el punto de vista técnico, como social, empresarial y económico.

Otro frente de acción con los productores es la asesoría para una mejor inversión de los recursos obtenidos, lo cual cobra especial importancia en estos momentos en que los ingresos han mejorado notablemente, gracias a que pasaron de ser jornaleros en otras fincas, a tener unas producciones importantes como las que se dan en la zona y a lo cual se suma el aumento de los precios del producto.

## Plagas

En cuanto al tema de plagas y enfermedades, indicó que la Asociación tiene un departamento técnico y se trabaja con el apoyo de Hacienda Las Flores para la asistencia técnica, igualmente van de la mano con Cenipalma.

Así mismo, los agricultores y el personal técnico de la Asociación ha recibido capacitación de Cenipalma lo cual les ha permitido estar preparados para hacerle frente a las plagas y enfermedades de una manera más adecuada.

A esto se suma el hecho de trabajar con recursos de la AID, lo cual hace que haya un control y seguimiento permanente por parte de los organismos internacionales para ver cómo se va desarrollando el cultivo.

Igualmente, dentro de la filosofía de la Asociación está el manejo sostenible del cultivo y una producción amigable con el medio ambiente, para lo que se trabaja con Manejo Integrado de Plagas, control biológico y minimización de uso de agroquímicos, lo cual también es satisfactorio para los entes internacionales que los monitorean permanentemente.

Además, dijo, como las plantaciones son muy jóvenes, pues empezaron a sembrar en el 2003, todavía no se han visto afectados por enfermedades propias del cultivo como la Pudrición del Cogollo (PC), que se encuentra presente en diferentes zonas palmeras de Colombia, aunque sí se han dado casos aislados de Anillo Rojo y Marchitez Letal.

Sobre esta última enfermedad, señaló que existe algún grado de preocupación y por eso se trabaja muy de cerca con Cenipalma para recibir el apoyo necesario.

#### Historia

Asogpados nació en el año 2001 como un proyecto del Plan Nacional de Desarrollo Alternativo (Plante), creado por la Presidencia de la República en 1996. La mayor parte de los agricultores a quienes iba dirigido el programa eran cultivadores de coca y la propuesta era que se dedicaran a la palma de aceite, aunque ninguno de ellos tenía conocimiento sobre este cultivo.

Estas familias adelantaron un proceso previo de erradicación manual de sus plantaciones ilícitas, con el fin de acceder a los beneficios del Desarrollo Alternativo del Programa Presidencial Contra Cultivos Ilícitos PCI. Aunque no



Francy Janeth Suárez, coordinadora de monitoreo y seguimiento de Asogpados

creían en el proyecto por la falta de una cultura de la palma, cuando se dieron cuenta de que les iba bien, se animaron a sembrar.

Mediante este modelo de alianza estratégica los agricultores asociados lograron conseguir un total de \$7.224 millones con los que lograron establecer su cultivo. Con un capital de \$800 millones, las 114 familias iniciaron el proceso de consecución de recursos. Así, el Gobierno Nacional entregó como incentivo no retornable un valor de de \$1.760 millones para el sostenimiento del cultivo y algunas actividades de acompañamiento; la Fundación Chemonics aportó \$4.354 millones, con los que se logró instalar el cultivo y realizar procesos de acompañamiento para los agricultores. Adicionalmente, la Alcaldía de Tibú contribuyó con \$309 millones para la adecuación de algunos terrenos y vías. R



# Indupalma, un gran paso hacia adelante

Con nueva frento em presidudes crecimos y dirigimas ahois nuerra maion, a impulsa? secono promover y opera nuevos cultivos de palma de aceite dentro y fuera de Colombia como un negocio primisorio que gene a riquesa, huestra nueva imagen lo expresa:

NDUSTRAL AGRAPIA LA PALMA. Calle 67 No. 7, 94 Picce Thi. 1571, 147 0010 - Bogota, D.C. - Colombia.

INDUPALMA

Negocias en la palma de su mano

Owner y estructuración de nagocias social impresantal Control estructuración de y logistica. Autónica de secret o guardentica el interestal. Comercial cardin de la producción Planoporte y sedifico estrución. Somitación de tragamente la responsantifical aguardenticales.





